

## **Circular de fin de año a los supervivientes, familiares de personas perseguidas por el nacionalsocialismo y amigos de nuestra obra conmemorativa**

Estimados señores y señoras,  
queridos amigos y amigas:

El final de 2023 se ve ensombrecido por dos acontecimientos que influyen también marcadamente en nuestro trabajo: Como reacción a la masacre de Hamás del 7 de octubre de 2023 la guerra ha estallado en Israel. También Ucrania está viviendo ya su segundo invierno de guerra y se encuentra parcialmente ocupada por Rusia. Nuestra solidaridad y nuestra gran preocupación se centran especialmente en los supervivientes del campo de concentración de Neuengamme y sus familiares, así como en nuestros socios de cooperación en ambos países.

Al mismo tiempo, el aumento del antisemitismo y las posiciones de extrema derecha y de revisionismo histórico, cada vez más articuladas en la vida pública en Alemania, representan un desafío también para nuestro trabajo. En aras del esclarecimiento de los crímenes nazis, seguimos oponiéndonos firmemente a cualquier forma de misantropía grupal y de trivialización del nacionalsocialismo en el presente.

La ceremonia de conmemoración de la liberación de los prisioneros del campo de concentración de Neuengamme, celebrada el 3 de mayo de 2023, ha sido un acontecimiento positivo en este año. Nos gustaría expresar nuestro agradecimiento a nuestros invitados de honor, los supervivientes del campo de concentración Dita Kraus, Livia Fränkel, Elisabeth Masur-Kischinowski, Natan Grossmann y Barbara Piotrowska, por haber celebrado con nosotros este día de la liberación. Siguiéron otros eventos conmemorativos de este aniversario: los jóvenes adultos tuvieron ocasión de conversar con los testigos presenciales en el marco de una tertulia. En Neustadt, los representantes de la Amicale Internationale KZ Neuengamme recordaron, junto a los ciudadanos de esta población, a los prisioneros que perdieron sus vidas en el bombardeo de los barcos del campo de concentración Cap Arcona y Thielbek en la bahía de Neustadt. En el "lugar de apego" del monumento conmemorativo del campo de concentración de Neuengamme pudimos recibir también a los familiares de prisioneros del campo de concentración de Neuengamme procedentes de Ucrania. Estos proyectos para el encuentro poseen una inestimable importancia en el fomento de la memoria.

El 3 de julio, después de varios meses de remodelación, pudimos reabrir, como nueva dependencia de nuestra fundación, el lugar histórico denominado "Stadthaus". Esto nos brinda desde entonces nuevas posibilidades: además de la exposición permanente, los descendientes pueden crear ahora "cajas de recuerdos" en memoria de aquellos familiares que fueron interrogados o encarcelados en la Stadthaus. Las iniciativas de Hamburgo pueden presentar sus proyectos en uno de los escaparates. En primer lugar, la iniciativa Stadthaus presentó las largas "controversias en torno al sitio conmemorativo de Stadthaus". Ha sido posible poner en práctica formatos pedagógicos, exposiciones especiales, lecturas y conferencias.

El "concepto conmemorativo de Hamburgo", que el Prof. Dr. Detlef Garbe, antiguo presidente de nuestra fundación, desarrolló conmigo como su sucesor y en estrecha coordinación con las iniciativas de Hamburgo, marca un hito en la cultura regional del recuerdo. El concepto contiene un amplio abanico de propuestas para reforzar las tareas actuales y futuras de los sitios conmemorativos y la cultura del recuerdo en Hamburgo y fue aprobado por el Senado de Hamburgo en septiembre.

En denk.mal Hannoverscher Bahnhof comenzó en 2023 la planificación para la construcción de un nuevo centro de documentación sobre las deportaciones de Hamburgo. Ya en enero se presentó en el Ayuntamiento de Hamburgo la exposición "La muerte siempre está entre nosotros", que trató el tema de las deportaciones a Riga y el Holocausto en Letonia y en cuya inauguración participaron

supervivientes e hijos de deportados de Hamburgo. A partir de abril la exposición “¿Por qué aquí?” mostró extractos de la historia y la memoria en Lohsepark y a partir de septiembre pudo verse la exposición “Más que un monumento”, en la que los familiares dieron a conocer la importancia del lugar conmemorativo para ellos y sus familias.

También se han podido presentar otras exposiciones: Con motivo del 90º aniversario del “Decreto del incendio del Reichstag” el Museo de Historia de Hamburgo albergó la exposición itinerante “El preludio del terror”, diseñada conjuntamente con otros lugares conmemorativos en Alemania, sobre los primeros campos de concentración, como el campo de concentración de Fuhlsbüttel en Hamburgo. El 4 de septiembre se cumplió también el 90 aniversario de la apertura del campo de concentración de Fuhlsbüttel, un acontecimiento que recordamos con muchos socios de cooperación en la oficina del distrito de Hamburgo-Norte con una lectura de textos de opositores al régimen encarcelados. Con motivo del aniversario de la “Operación Gomorra” de 1943, la fundación mostró en el Memorial de St. Nikolai su exposición especial titulada “Ante nosotros sólo había escombros”, centrada en las experiencias de los prisioneros de los campos de concentración en la ciudad devastada.

En cooperación con el Centro de Investigación de Historia Contemporánea de Hamburgo y la Central Regional para la Educación Política de Hamburgo ha comenzado en 2023 el “HAMREA. La extrema derecha en Hamburgo”, que aborda las formas de violencia y de acción de la extrema derecha. La exposición especial “La violencia de derechas después de 1945”, desarrollada por nuestra fundación, se inaugurará el 19 de enero de 2024 en el Ayuntamiento de Hamburgo. También se ha podido poner en marcha un proyecto de doctorado sobre la economía de guerra nacionalsocialista en el puerto de Hamburgo, con el objetivo de aportar nuevos conocimientos sobre la interdependencia económica y el trabajo forzoso en el Hamburgo nacionalsocialista.

En el marco de nuestra labor educativa se están desarrollando, dentro de un proyecto participativo, materiales educativos sobre la Guerra de Exterminio nacionalsocialista y el destino de las personas perseguidas por los nazis en Europa del Este. En el campo internacional de trabajo juvenil “Refreshing Memory” jóvenes de Vietnam, México y Azerbaiyán, entre otros países, se dedicaron a reparar los monumentos del lugar conmemorativo. La antigua casa del comandante, en el monumento conmemorativo del campo de concentración de Neuengamme, se encuentra ahora abierta a los visitantes en horario regular. Becarios de la fundación, historiadores de Ucrania y de la organización Memorial International, ahora Memorial Zukunft, han instalado allí una sala dedicada al proyecto “Los perseguidos por el nacionalsocialismo de Europa del Este”.

En el noveno foro “El futuro de la memoria”, celebrado en noviembre, tuvimos ocasión de debatir con muchos familiares de diferentes países, incluidos España, Bélgica, Países Bajos, Alemania Francia y Polonia, sobre el recuerdo de la historia familiar en un contexto internacional y el significado de la historia en el presente.

En el bosque conmemorativo del campo de concentración de Neuengamme se han inaugurado dos nuevos monumentos: el monumento iniciado por la Amical española en memoria de las víctimas de la Guerra Civil Española, los “españoles rojos” y los miembros de las Brigadas Internacionales, y un monumento del municipio de Staphorst (Países Bajos), que recuerda la razzia de agosto de 1944. También ha sido un honor para nosotros recibir a delegaciones de Murat (Francia), Putten (Países Bajos), Dinamarca y Bélgica, entre otros.

En 2023 la fundación se despidió de algunos compañeros de trabajo, que comenzaron su jubilación tras largos años de labor y muchos méritos, y encontró también nuevos compañeros para cubrir los importantes puestos directivos. Con el equipo ya completo, la fundación podrá configurar de manera conjunta los desafíos venideros.

Desgraciadamente, este año también hemos tenido que decir adiós a muchos seres queridos. Queremos recordar aquí a los fallecidos, a los supervivientes y a los testigos presenciales Karl Pajuk, Marian Hawling, Stefania Bajer, Thérèse Boudier, Ivan Moscovich, Anna Puchajda, Roger Manceau, Nachum Rotenberg, Adrianus Anthony van Lieburg, François H.M. Raveau, Marianne Wilke, Erika Estis, así como importantes ayudantes y compañeros en nuestra labor conmemorativa: Heiner Schultz, Jürgen Köhler y Marko Knudsen.

En nombre de todos los colaboradores y colaboradoras, deseo hacerles llegar a todos ustedes mis mejores deseos para el nuevo año 2024, unidos a la esperanza de que podamos vivir tiempos más tranquilos y con menos preocupaciones.



Prof. Dr. Oliver von Wrochem, Hamburgo, diciembre de 2023  
Presidente de la Fundación y director del Memorial del Campo de Concentración de Neuengamme